
Rua Filadelfo Souza Pinto nº. 141, Bairro Nova Divineia – Unai/MG – CEP: 38613-080 
E-mail: cbhurucuia@gmail.com 

 
 

 

 
 COMITÊ DA SUB-BACIA MINEIRA DO RIO URUCUIA 

 

 
 

MINUTA DA ATA DA 83ª REUNIÃO ORDINÁRIA DE 11 DE AGOSTO DE 2022 1 

UNAÍ-MG. 2 
 3 

No dia 11 de agosto de 2022, às 09h00min, no plenário da Câmara Municipal de Unaí-4 
MG, reuniram-se os membros do Comitê da Sub-Bacia Mineira do Rio Urucuia para 5 
a 83ªª Reunião Ordinária do CBH Urucuia. Compareceram na reunião os seguintes 6 

conselheiros titulares e suplentes: 01. Taís Fernanda Martins Ferreira (SEMAD-7 
MG); 02. José de Paula Martins (IEF-MG); 03. Antônio Marcos de Freitas Monteiro 8 
(IMA); 04. Edivaldo Paesdos Santos (SEAPA); 05. Ciro Leonardo Ribeiro Coelho 9 

(IGAM); 06. Ivonete Antunes Ferreira (AMNOR); 07. Vanderlito do Divino Nunes 10 
de Souza (Prefeitura Municipal de Bonfinópolis de Minas); 08. Altegno Batista 11 
Dornellas (CAPUL); 09. Natália Gonçalves Mendes (IRRIGANOR); 10. Marcelo 12 
Perondi (ABHP); 11. Joice Lourenço Pinheiro (SAAE); 12. Paulo Frank de 13 

Magalhães (COAGRIL); 13. José Américo Carniel (Sindicato dos Produtores Rurais 14 
de Unaí); 14. Rildo Esteves de Souza (CREA-MG); 15. Terezinha Lopes Santana 15 
(AAMA); 16. Júlio Cesar Ayala Barreto (CEPASA); 17. Ernane Faria (FUNATURA); 16 
18. Èsio Mendes do Nascimento (Cáritas); 19. Deyver Daniel Prates Martins 17 

(ASCON). Deu-se início à sessão seguindo os itens da pauta. 01. Abertura da 18 
sessão – Ivonete Antunes Ferreira: A presidente do CBH Urucuia, Ivonete Antunes 19 

Ferreira deu por aberta a reunião, manifestou a satisfação de ver mais uma vez a 20 
presença dos conselheiros. Na sua fala inicial solicitou a inclusão na pauta da 21 
DELIBERAÇÃO "AD REFERENDUM" CBH URUCUIA nº 12, de 27 de dezembro de 22 
2021 que altera a deliberação CBH Urucuia nº 10, de 10 de junho de 2021 referente 23 
criação da Comissão Eleitoral para renovação dos membros do Comitê da Sub-Bacia 24 

Mineira do Rio Urucuia – mandato 2022-2026 e a DELIBERAÇÃO “AD 25 
REFERENDUM” CBH URUCUIA nº 17, de 02 de maio de 2022, referente alteração 26 

da composição da Comissão Eleitoral para renovação dos membros do Comitê da 27 
Sub-Bacia Mineira do Rio Urucuia – mandato 2022-2026. O tema foi colocado em 28 
votação para ser incluído na pauta e teve sua aceitação por todos. Em seguida a 29 
Presidente Ivonete Antunes Ferreira passou a palavra ao Vice Presidente José 30 

Américo Carniel que fez seus agradecimentos e elogiou a presença e participação de 31 
todos do colegiado. Novamente com a palavra a Presidente Ivonete Antunes Ferreira 32 
solicitou a todos que ficassem de pé para ouvir a execução do Hino Nacional e o Hino 33 
Municipal de Unaí. Após a execução dos hinos a Presidente Ivonete Antunes Ferreira 34 
convidou o Vereador Tião do Rodo para também compor a mesa desta plenária. 02. 35 

Verificação de quórum – Ivonete Antunes Ferreira: a Presidente Ivonete Antunes 36 
Ferreira fez a leitura dos conselheiros presentes pela lista assinada com devida 37 

confirmação dos mesmos. até aquele momento haviam 18 participantes na plenária, 38 
sendo 17 com direito a voto e, portanto, garantido quórum para esta reunião. 03. 39 
DELIBERAÇÃO CBH URUCUIA nº 12, de 27 de dezembro de 2021 - Altegno 40 
Batista Dornellas: o secretário adjunto Altegno Batista Dornellas fez leitura da 41 
deliberação e após a leitura a mesma foi colocada em votação sendo aprovada por 42 

unanimidade. 04. DELIBERAÇÃO CBH URUCUIA nº 17, de 02 de maio de 2022 - 43 
Altegno Batista Dornellas: o secretário adjunto Altegno Batista Dornellas fez leitura 44 
da deliberação e após a leitura a mesma foi colocada em votação sendo aprovada 45 

por unanimidade. 05. Aprovação da ata da 1ª Reunião Extraordinária do dia 46 
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11/08/2022: A ata foi colocada em discussão caso houvesse alteração em seu 47 

conteúdo. A conselheira Tais Fernanda Martins Ferreira solicitou a inclusão de seu 48 
nome pois o mesmo não constava na relação de presentes à reunião, sendo anotado 49 
e inserido a alteração. Uma vez que não houve mais nenhuma manifestação ela foi 50 
imediatamente colocada em votação e aprovada por todos os conselheiros presentes. 51 
06. Informe das correspondências enviadas e recebidas – Altegno Batista 52 

Dornellas: o secretário adjunto Altegno Batista Dornellas enumerou os principais 53 
documentos enviados e recebidos dando destaque entres as correspondências 54 
enviadas tivemos a convocação de CTOC para deliberação do processo de outorga 55 

e das recebidas o convite para a reunião de Certificação do Pró-Comitês. 07. Relato 56 
da Reunião CTOC/CBH/IGAM Sobre a Metodologia de Cobrança pelo Uso dos 57 
Recursos Hídricos – Paulo Frank Magalhães: o conselheiro iniciou sua fala 58 
relatando se tratar do primeiro encontro para se tratar do tema e que foi convocada 59 

pela Maria de Lourdes (IGAM) juntamente com os membros da CTOC e diretoria do 60 
CBH Urucuia. Informou que o assunto é complexo mas é fato que a cobrança vai 61 
acontecer, que temos até 2023 para as definições da bacia quanto ao modelo de 62 
cobrança, que a princípio a forma de cobrança é em cima da outorga e não pelo 63 

consumo e que a base de cálculo ainda é confusa. Que ainda não tem números reais 64 
e que numa reunião no dia 18/08/2022 esta informação será mais destalhada. Relatou 65 

também que os valores previstos são abaixo do necessário para uma boa gestão da 66 
bacia pois embora o montante arrecadado seja expressivo, apenas 7,5% podem ser 67 
destinado ao custeio com gastos administrativos e que também não sabem o impácto 68 
financeiro sobre as lavouras. Mencionou ainda que a cobrança tem o propósito de 69 
racionalizar o uso da água mas argumentou que o produtor já faz esta racionalização 70 

porque ninguém quer produzir com desperdício e investem em empresas de 71 
planejamento de uso racional da água. Falou que a arrecadação vai par o Estado e 72 

depois para a Peixe Vivo e que ainda não está claro este retorno para a bacia. Este 73 
é o resumo da reunião. Em seguida o conselheiro Ciro Leonardo Ribeiro Coelho 74 
reforçou a fala sobre os valores a serem arrecadados citando que a união dos comitês 75 
SF7, SF8 e SF9 visa proporcionar uma gestão administrativa conjunta de forma a 76 

viabilizar o interesse de uma agência de bacia na nossa região e que isto ainda está 77 
sendo discutida. Falou que a cobrança na agropecuária é o que terá o menor valor 78 
entre os usuários. Ainda em sua fala mencionou que o CBH Paracatu estabeleceu a 79 
regra geral como a sua base para cobrança. A Presidente Ivonete Antunes Ferreira 80 
falou dos valores previstos de arrecadação nos três comitês e disse que os dados 81 

foram divulgados no nosso grupo de conselheiros. Em seguida o Conselheiro Paulo 82 
Frank de Magalhães fez um convite a todos os conselheiros para participar da reunião 83 

do dia 18 de agosto de 2022 para que todos possam se inteirar destas discussões. 84 
08. Apresentação do Trabalho da Coopertinga na Mobilização Sobre Cobrança 85 
dos Recursos Hídricos – Marcelo Perondi: o conselheiro Marcelo Perondi falou 86 
sobre a uma reunião que buscava mobilizar os produtores interessados pelo tema da 87 
cobrança pelo uso da água. Foram convidados 20 consultores, uns 30 produtores, 88 

poder público, conselheiros do CBH Urucuia e demais interessados. Na reunião, que 89 
aconteceu no auditório da Capul, tinha mais consultor do que produtor. Falou que 90 
trouxeram um especialista em água de Belo Horizonte para falar sobre o assunto e 91 

chegou-se à conclusão que poderia ser utilizada uma forma diferente de cobrança 92 
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pelo uso da água e que muitas vezes nem haveria cobrança caso o produtor fizesse 93 

corretamente o manejo e fosse um produtor de água. Falou que é contra a imposição 94 
dos valores de cima prá baixo e contra a unificação dos comitês. Que entende ser 95 
possível administrar a cobrança e a gestão das águas no território. Enfatizou que o 96 
produtor rural não está entendendo nada e que está só esperando o boleto. Em 97 
seguida o conselheiro Ciro Leonardo Ribeiro Coelho falou que existe todo um 98 

regramento para constituição de uma Agência de Bacia que deve ser composta de 99 
técnicos e pessoal habilitado para executar a gestão e as demandas da bacia. Falou 100 
que é papel do comitê é levar esta discussão para a sociedade e que o IGAM tem 101 

interesse em dar todo o apoio para o entendimento do sistema de cobrança e que 102 
estmos no meio do processo e precisa de engajamento. Finalizando a fala o 103 
conselheiro Marcelo Perondi mencionou que cada bacia tem seu problema e cada 104 
bacia deve gerir o seu próprio território. Com a palavra a Presidente Ivonete Antunes 105 

Ferreira mencionou a presença do conselheiro Júlio César Ayala Barreto falou que as 106 
CGL’s foi uma conquista que proporcionou uma descentralização na gestão das 107 
águas. Falou que um dos três grandes gargalos é a falta de agregação do setor 108 
produtivo, e os outros é consequência do primeiro. O segundo gargalo é a entrega da 109 

vazão residual. Explicando, falou que o problema da água é um problema de gestão 110 
a ser resolvida entre os usuários, uma vez respeitada a entrega da vazão residual, a 111 

distribuição do volume disponível para utilização respeitaria um arranjo realizado pela 112 
gestão local. O terceiro gargalo vem a ser os usos múltiplos ou por múltiplos usuários, 113 
que não aderem ao sistema colaborativo. E neste caso as cooperativas, pelas 114 
características da sociedade, lidam melhor com esta necessidade do arranjo local. 115 
09. Apresentação do Programa de Regularização Ambiental (PRA) – José de 116 

Paula Martins: o conselheiro José de Paula Martins discorreu sobre as diretrizes que 117 
estão inseridas no PRA. Mencionou o instrumento do Código Florestal (Lei 118 

12.651/2012) que estabelece o que é necessário para adequação dos imóveis rurais, 119 
que precisam recuperar áreas que foram desmatadas ou alteradas até julho de 2008, 120 
além do permitido pela legislação em vigor. Falou que a implementação do PRA é de 121 
responsabilidade dos estados e leva em conta as peculiaridades regionais, territoriais, 122 

climáticas, históricas, culturais, econômicas e sociais de cada região. Em âmbito 123 
estadual temos o Decreto Estadual nº 48.127 de 26 de janeiro de 2021 e o Código 124 
Florestal também estabelece que cabe ao estado operacionalizar o que está 125 
estabelecido na Lei. Falou dos registros no CAR – Cadastro Ambiental Rural que é a 126 
identidade da propriedade rural. Durante a apresentação mostrou todas as ações que 127 

são necessárias para regularidade a passivos, cujos prazos estão estabelecidos na 128 
lei. Falou que o produtor tem vantagens em fazer adesão em caso de futuras 129 

fiscalizações e da suspensão de punibilidade existentes. Falou das palestras que 130 
estão acontecendo em todo o estado e que visa levar o PRA ao conhecimento do 131 
produtor rural tirando dúvidas e encaminhando para a regularização. Em seguida à 132 
apresentação foi tirado dúvidas dos presentes e enfatizou a utilização de espécies 133 
nativas em áreas de recuperação ambiental.  09. Assuntos Gerais e Comunicado dos 134 

Conselheiros: com a palavra aberta o conselheiro Júlio Ayala solicitou a abertura para 135 
a participação dos conselheiros no ENCOB sugerindo que os jovens conselheiros 136 
também estar neste encontro. A Presidente Ivonete Antunes Ferreira falou que deu 137 

toda a oportunidade para que quem tivesse interesse se manifestasse, com 138 
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mensagens no grupo e na plenária anterior e esperou até o último dia para definir 139 

quem gostaria de representar o SF* e como não houve manifestação ela se colocou 140 
à disposição. Novamente com a palavra o conselheiro Júlio César Ayala Barreto falou 141 
sobre a situação do Riacho das Pedras e cobrou da diretoria, de novo, uma ação para 142 
que fosse aberto o espaço no Fórum Mineiro de Comitês de Bacias Hidrográficas para 143 
que ele pudesse mostrar as falhas na execução do projeto. A Presidente Ivonete falou 144 

que o pedido da pauta está com a direção do Fórum Mineiro e que se encontra 145 
oficialmente registrada. Novamente com a palavra o conselheiro Júlio César Ayala 146 
Barreto mencionou sobre a barragem que houve colapso lá em Formoso-MG, já foi 147 

realizado a perícia e que deu como causa uma falha de compactação do bloco de 148 
ancoragem que recebe a tubulação. Em seguida a Presidente Ivonete Antunes 149 
Ferreira trouxe informações da coleta dos produtos da logística reversa na região 150 
noroeste falando do trabalho realizado pela AMNOR e APANOR e citando as 151 

quantidades recolhidas, com grande adesão dos municípios da região. Falou da ação 152 
da AMNOR, na elaboração e implantação do Plano Municipal de Saneamento Básico 153 
em todos os municípios do Noroeste de Minas e que tem recebido apoio do Ministério 154 
Público Estadual para encontrar soluções para o cumprimento da Lei. Em seguida 155 

falou sobre a modalidade das reuniões do CBH Urucuia, em que existe a aprovação 156 
em plenária para que sejam sempre presenciais, mas que novamente submetia à 157 

plenária esta questão. Foi realizada uma votação verbal com justificativa do voto entre 158 
reunião virtual ou presencial. Após todas as declarações de voto e justificativas houve 159 
empate na votação e coube o voto de qualidade proferido pela Presidente Ivonete 160 
Antunes Ferrreira que declarou ser a favor de reunião presencial. Em seguida a 161 
Presidente Ivonete Antunes Ferreira falou que devemos uma reunião no muniipio de 162 

Uruana de Minas, onde está sendo executado um projeto de recuperação ambiental 163 
e que temos pouca informação a respeito. Falou que poderíamos aproveitar eventos 164 

como exposições ou festas relacionadas, para ampliar a presença da comunidade em 165 
nossas reuniões. Continuando fez as justificativas de ausência das conselheiras Cátia 166 
Regina Freitas Rocha que está numa diligência resolvendo questões de sua 167 
secretaria e da Larissa de Castro Rafael que também se encontra a trabalho, em Belo 168 

Horizonte. Com a palavra o conselheiro Júlio César Ayala Barreto falou da 169 
necessidade de reuniões itinerantes e visitas fora da reunião ordinária. Falou também 170 
de uma intervenção na região do Urucuia e que não temos o devido conhecimento. 171 
Em seguida o vice Presidente José Américo Carniel fez um agradecimento pela 172 
excelente reunião. 10. Encerramento – Ivonete Antunes Ferreira: Concluídas as 173 

pautas e não havendo nada a mais a ser apreciado a Presidente Ivonete Antunes 174 
Ferreira agradeceu a todos e deu por encerrada a reunião. 175 
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